



Autour de Mgr Le Gall, les moines orthodoxes du Skite de Sainte Foy, Mgr Cattenoz, le père du Moulin et Francis Bestion

À l'occasion du 7<sup>e</sup> centenaire de la naissance du pape lozérien, l'association des Amis du Bienheureux Urbain V a organisé un colloque pour mettre en lumière cet homme hors du commun. De nombreuses personnalités religieuses ont participé à une journée de haute tenue, organisée dans le prestigieux édifice cistercien du Collège des Bernardins à Paris.

Ce passionnant colloque s'est déroulé samedi 9 octobre autour de l'assemblée générale annuelle de l'association. Pour parler d'un homme hors du commun, un lieu prestigieux avait été choisi : le Collège des Bernardins, un édifice cistercien du XII<sup>e</sup> siècle, récemment restauré et propriété du Diocèse de Paris. C'est à Mgr Robert Le Gall, Archevêque de Toulouse, que revenait l'honneur de marquer le début de cette journée commémorative en célébrant la messe en l'église Saint-Séverin. Mgr Jean-Pierre Cattenoz, Archevêque d'Avignon, le Père Francis Bestion, vicaire général représentant Mgr Jacolin, évêque de Mende et l'Abbé Dumoulin ainsi que les Pères Gérôme et Joseph, moines orthodoxes du Skite Sainte Foy (Lozère) étaient présents.

L'assemblée générale s'est tenue en présence d'adhérents toujours plus nombreux, désireux de connaître les projets en cours ou à venir comme les chemins d'Urbain V en Lozère, inaugurés le 1<sup>er</sup> juillet : une randonnée reliant

Saint-Privat-de-Vallongue à Mende pour les pèlerins-randonneurs ou encore l'édition d'un livre pour la jeunesse à paraître prochainement ou même d'une bande dessinée, tout cela dans le but de mieux faire connaître ce grand pape. À cette assemblée générale, Jean-Paul Mazot représentait la société des Lettres, Sciences et Arts de la Lozère, tandis que Mme Durieux et M. Lapointe représentaient le Centre d'Étude et de Recherche de la Lozère. La démission du président fondateur, Renaud de Laubespain, fut reçue avec regret ; il reste

heureusement président d'honneur. La présidence sera dorénavant assurée par Claire de Gatellier qui continuera sans aucun doute à œuvrer avec le même enthousiasme. Mgr Cattenoz a conclu la réunion en soulignant qu'à l'heure où l'Europe semble se chercher et s'interroger sur son identité, ses fondements et ses buts, le bienheureux pape Urbain V a des réponses essentielles à apporter.

Avant de rejoindre le grand auditorium pour le colloque, Yves Chiron, auteur de l'ouvrage intitulé : « URBAIN V le bien-

heureux » dédicacera plusieurs dizaines de livres. Son Excellence Mgr Luigi Ventura, nonce apostolique, a bien voulu honorer de sa présence le colloque qui suivit dans le grand auditorium du collège en présence de Mgr Cattenoz, du T.R.P. Pietro Vittorelli, père abbé de la célèbre abbaye du Mont-Cassin, de Mgr Beau, évêque auxiliaire de Paris et directeur du Collège des Bernardins et de Mme Chatard, ambassadeur de la république Tchèque. La salle était comble car plus de 250 auditeurs avaient pris place dans ce vaste amphithéâtre

pour écouter quatre brillantes conférences. Mgr Le Gall, lui-même bénédictin, parla d'Urbain V qui fut avant tout un fils de Saint-Benoît attaché, dans ce monde agité du XIV<sup>e</sup> siècle, à faire retrouver l'harmonie sociale et la paix spirituelle. Grand juriste et diplomate, Urbain V fut un pape réformateur non à coup de décrets généraux mais par des quantités de microdécisions personnelles analysées par Anne-Marie Hayez, Archiviste Paléographe et Ingénieur au CNRS, qui a traduit plus de vingt-huit mille lettres écrites ou annotées par Urbain V. Mme Hayez a ainsi montré, en commentant ces lettres, comment ce pape a lutté entre autre contre le carriérisme des clercs et le cumul des bénéfices. Charles de La Roncière, Professeur émérite à l'Université de Provence, traita d'une question peu connue, celle des indulgences accordées par le pape à de nombreux lieux de culte pour inciter les chrétiens à les fréquenter et à s'y confesser.

Enfin, Jacques Verger, Professeur d'histoire médiévale à la Sorbonne, traita de l'intérêt porté par ce grand pape, qui avait lui-même été brillant professeur, aux universités et en particulier à l'université de Paris qu'il réforma en 1366. Ce colloque s'est volontairement limité à quelques aspects de l'action du bienheureux Urbain V et de nombreux domaines restent encore à explorer à l'occasion de futures rencontres. Sans aucun doute, cette belle journée marque une étape importante pour l'action de cette association dont le but est de mieux faire connaître ce grand Pape, Gloire du Gévaudan et bienfaiteur de l'Europe.

par Jean-François Salles

## BRÈVES

### Attentat dans la cathédrale de Bagdad : le pape lance un appel urgent à la paix !

On déplore 42 morts parmi les otages dont 5 femmes, 7 enfants et 2 prêtres...

Après l'attentat sanglant qui a eu lieu dimanche après-midi dans la cathédrale de Bagdad, le pape Benoît XVI a lancé un appel pressant à la paix au Moyen-Orient, en demandant l'engagement des institutions nationales et internationales, et que « tous unissent leurs forces pour mettre fin à toute violence ! ». « Face aux épisodes de violence atroce qui continuent de déchirer les populations du Moyen-Orient, je voudrais enfin renouveler de façon pressante mon appel à la paix : celle-ci est un don de Dieu mais aussi le résultat des efforts des hommes de bonne volonté, des institutions nationales et internationales », a affirmé le pape après la prière de l'Angélus, ce lundi 1<sup>er</sup> novembre. Benoît XVI a précisé que « le très grave attentat » qui a eu lieu « dans la cathédrale syro-catholique de Bagdad a fait plusieurs dizaines de morts et de blessés, dont deux prêtres et un groupe de fidèles réunis pour la messe dominicale ». « Je prie pour les victimes de cette violence absurde, d'autant plus féroce qu'elle a frappé des personnes innocentes recueillies dans la maison de Dieu qui est une maison d'amour et de réconciliation », a-t-il ajouté. « J'exprime par ailleurs ma proximité et mon affection à la communauté chrétienne, frappée une nouvelle fois, et j'encourage tous les pasteurs et les fidèles à être forts et solides dans l'espérance », a poursuivi le pape. Selon un responsable du ministère de l'Intérieur irakien ayant demandé à conserver l'anonymat, le bilan de l'attentat contre la cathédrale serait de 42 otages tués dont 5 femmes et 7 enfants, 56 blessés dont 10 femmes et 8 enfants, rapporte ce lundi Radio Vatican. Dans l'assaut, 7 membres des services de sécurité auraient été tués et 15 autres blessés, toujours selon le responsable irakien.

L'attaque a été revendiquée par un groupe de la mouvance d'Al-Qaïda, « l'Etat islamique en Irak ». D'autres sources affirment que 5 terroristes auraient été tués et 8 suspects arrêtés.



Mr de Laubespain présente les conférenciers : Anne-Marie Hayez, Mgr Robert Le Gall, Charles de la Roncière et Jacques Verger



Mgr Robert Le Gall en discussion avec Pietro Vittorelli, père abbé de la célèbre abbaye du Mont-Cassin



Intervention du Nonce Apostolique, Son Excellence Mgr Luigi Ventura



Général Merle, Mr Renaud de Laubespain et Claire de Gatellier, la nouvelle présidente



L'assemblée générale devait commencer après une messe célébrée dans le collège, dont la restauration s'est achevée en 2008 et qui a accueilli pendant plus de 400 ans des moines venus étudier d'Europe entière



Le public dans le Grand Auditorium du Collège des Bernardins

## BRÈVES

### Jeunes

Benoît XVI souligne que l'amour n'est pas une « marchandise d'échange ». Benoît XVI a mis en garde le 30 octobre la jeunesse contre l'amour tel qu'il est promu par les médias et l'Internet, réduit à une « marchandise d'échange », au cours d'une rencontre avec des dizaines de milliers de jeunes de l'Action catholique italienne place Saint-Pierre. « Certainement, vivre l'amour d'une manière vraie nécessite des sacrifices. Sans renoncements, on n'arrive jamais sur ce chemin. Mais je suis sûr que vous n'avez pas peur de l'effort que représente un amour contrariant et véritable : c'est le seul qui, à la fin du compte, donne la vraie joie », a expliqué le pape, en réponse à une question posée par un jeune.

### Allemagne

Une visite de Benoît XVI en 2011. Le Parlement fédéral allemand a confirmé, en début de semaine, à l'agence KNA qu'une visite du pape était planifiée pour 2011, à l'invitation du président de la République allemande. Le journal « Frankfurter Rundschau » avait déjà annoncé qu'une visite papale était prévue en Allemagne en 2011. On ignore encore les lieux et les dates de cette visite.

### Mouvement

La JOC s'inquiète du manque d'emploi pour les jeunes. Deux cents responsables locaux de la Jeunesse ouvrière chrétienne se sont réunis ce week-end en conseil national à Rueil-Malmaison (Hauts-de-Seine) pour décider des orientations du mouvement.

# LE MAG

La Lozère Nouvelle du 5 novembre 2010

47